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NOTAS PRODECON  

 

 

 
Ver video 

 
Entrevista a Rafael Gómez Garfias, Encargado de Despacho de la Subprocuraduría 

de Análisis Sistémico y Estudios Normativos en el programa “Historias de 

NegoCEOs” conducido por Mario Maldonado y transmitido en GIN 

TV.  Tema: PRODECON propuso al SAT regla para agilizar devolución de 

IVA. (13/05/2020) 

  

 

 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_entrevista_gintv_rafael_gomez_garfias.mp4
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Entrevista a la Delegada de Querétaro, Alejandra Lerida Rodríguez Pastrana, en el 

programa “ABC Radio” conducido por Adán Olvera y Cecilia Ruvalcaba, transmitido 

en ABC Radio Querétaro en 107.9 FM. Tema: Declaración Anual 

2019.  (13/05/2020) 

Escucha  
 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/05-2020/f_2020_05_13_entrevista_abc_radio___delegada_queretaro.mp3
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Propone Prodecon al SAT regla para agilizar devolución de IVA 

A través de una propuesta de regla, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

sugirió al Servicio de Administración Tributaria, que facilite devolución de saldo a 

favor del Impuesto al Valor Agregado a contribuyentes cumplidos. 

El Ombudsperson fiscal, en apego a sus facultades, considera necesario que la 

autoridad fiscal establezca facilidades adicionales a las ya existentes, que permitan 

a los contribuyentes de todos los sectores la recuperación de los saldos a favor de 

IVA en un plazo de 15 días hábiles, contados a partir de la fecha de presentación 

de la solicitud de devolución. 

Señala en un comunicado que entre los requisitos contemplados en la propuesta se 

encuentran: que el contribuyente cuente con la e.firma o la e.firma portable y opinión 

positiva del cumplimiento de sus obligaciones fiscales para los efectos del artículo 

32-D del CFF, al momento de solicitar la devolución. 

Asimismo, no tener a la fecha de la solicitud de devolución créditos fiscales 

exigibles; que no se encuentre publicado en el listado definitivo a que se refiere el 

cuarto párrafo del artículo 69-B del CFF, y no incluir en la solicitud de saldo a favor 

información de comprobantes fiscales expedidos por contribuyentes publicados en 

el referido listado definitivo del artículo 69-B del CFF. 

También implica que el certificado de sello digital del contribuyente no haya sido 

dejado sin efectos conforme a la fracción X del artículo 17-H del CFF; y que se 

encuentren al corriente en las obligaciones de llevar y enviar contabilidad electrónica 

y de presentar la Declaración Informativa de Operaciones con Terceros, a excepción 

de los exentos. 

Añade Prodecon que la propuesta busca apoyar a los contribuyentes ante la 

emergencia sanitaria causada por la pandemia del coronavirus COVID-19, y 

constituya un elemento de apoyo para la reactivación de la economía en México. 

https://lacarpa.com.mx/propone-prodecon-al-sat-regla-para-agilizar-devolucion-de-iva/
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Prodecon propone al SAT agilizar devoluciones a contribuyentes cumplidos 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) sugirió al Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) facilitar la devolución del saldo a favor del Impuesto 
al Valor Agregado (IVA) a contribuyentes cumplidos, ante el contexto de la epidemia 
del Covid-19. 

Por ello la autoridad fiscal debe establecer reglas adicionales a las que ya existen, 
para que los contribuyentes de todos los sectores agilicen la devolución de su saldo 
y se dé en un plazo de 15 días hábiles a partir de la fecha de presentación de la 
solicitud, expuso la Prodecon. 

Además, propuso que para que se considere al contribuyente como cumplido, este 
debe contar con la e.firma o la e.firma portable, la opinión de cumplimiento positiva, 
no tener un crédito fiscal frente al órgano recaudador y no estar en la “lista negra” 
del SAT. 

También no deben incluir en su solicitud comprobantes fiscales expedidos por 
contribuyentes que están como “definitivos” en el Artículo 69-B del SAT, deberán 
cumplir con su certificado de sello digital (no debe estar sin efectos), comprobar que 
están al día con la contabilidad electrónica y con la Declaración Informativa de 
Operaciones con Terceros (excepción de los exentos). 

La Prodecon espera que esto constituya un elemento de apoyo para la reactivación 
de la economía en México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://incomex.org.mx/index.php/2020/05/13/prodecon-propone-al-sat-agilizar-devoluciones-a-contribuyentes-cumplidos/
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Minera canadiense First Majestic inicia controversia contra el SAT en el marco del 

TLCAN 

La empresa minera canadiense First Majestic notificó al gobierno de México que 

inició un procedimiento de solución de controversias inversionista-Estado en el 

marco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), por diversas 

acciones tomadas por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“El SAT, por sus diversas acciones, ha mostrado un total desprecio por las 

disposiciones aplicables de tres tratados separados de doble tributación que ha 

celebrado con Canadá, Barbados y Luxemburgo, que son relevantes para First 

Majestic y sus subsidiarias”, argumentó la empresa. 

First Majestic ha invertido más de 2,000 millones de dólares en México desde 2003, 

tiene unos 4,700 empleados directos y genera aproximadamente 20,000 empleos 

indirectos distribuidos en ocho estados dentro de México. 

La compañía expuso que “ha impugnado las tácticas de intimidación del SAT” a 

través de todos los medios nacionales mexicanos disponibles, incluido un amparo 

ante un Tribunal de Distrito, y una queja ante la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), procedimientos que aún no se han resuelto, a la vez que, 

debido a la crisis actual del Covid-19, los otros tribunales mexicanos restantes no 

están disponibles para nuevas audiencias sobre estos asuntos. 

Según su versión, el SAT ha optado repetida y unilateralmente por rechazar las 

solicitudes de procedimientos de resolución de disputas, conocidos como 

procedimientos de acuerdo mutuo (MAP, por su sigla en inglés), contenidos en esos 

tres tratados diseñados para abordar las diferencias en la interpretación y aplicación 

de esos tratados. 

Incluso, los asesores de First Majestic consideran que dicha acción no tiene 

precedentes no sólo para México, sino a nivel internacional. 

“Además, a pesar de la ley mexicana y el Acuerdo de precios anticipados de 2012 

negociados y finalizados entre el SAT y Primero Empresa Minera, S.A. de C.V. 

(Primero), su subsidiaria mexicana, confirmando la base de Primero para pagar 

impuestos sobre el precio que Primero realizó para las ventas de plata entre 2010 y 

2014, el SAT optó ilegalmente por ignorar la existencia legal de este Acuerdo de 

fijación de precios anticipada”, adujo en un comunicado. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Minera-canadiense-First-Majestic-inicia-controversia-contra-el-SAT-en-el-marco-del-TLCAN-20200513-0124.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Minera-canadiense-First-Majestic-inicia-controversia-contra-el-SAT-en-el-marco-del-TLCAN-20200513-0124.html
https://www.eleconomista.com.mx/tags/coronavirus-16038
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En estas circunstancias, y para exigir formalmente al gobierno de México que 

aborde la “conducta ilegal e injustificada” de SAT de la cual es responsable según 

el derecho internacional, First Majestic inició una Notificación de Intención un 

Reclamo (Aviso) bajo las disposiciones del Capítulo 11 del TLCAN. 

Con ello, inicia un proceso de 90 días para que el gobierno de México entable 

negociaciones de buena fe y amistosas para resolver la disputa actual. 
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First Majestic, minera canadiense, utiliza disposiciones de arbitraje del TLCAN en 

disputa tributaria contra México 

La compañía inició el proceso de arbitraje del TLCAN contra México después de sus 

intentos fallidos de resolver el asunto a través de organismos locales 

La empresa minera canadiense First Majestic notificó al gobierno de México que 

inició un procedimiento de solución de controversias inversionista-Estado en el 

marco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), por diversas 

acciones tomadas por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“El SAT, por sus diversas acciones, ha mostrado un total desprecio por las 

disposiciones aplicables de tres tratados separados de doble tributación que ha 

celebrado con Canadá, Barbados y Luxemburgo, que son relevantes para First 

Majestic y sus subsidiarias”, argumentó la empresa. 

First Majestic ha invertido más de 2,000 millones de dólares en México desde 2003, 

tiene unos 4,700 empleados directos y genera aproximadamente 20,000 empleos 

indirectos distribuidos en ocho estados dentro de México. 

La compañía expuso que “ha impugnado las tácticas de intimidación del SAT” a 

través de todos los medios nacionales mexicanos disponibles, incluido un amparo 

ante un Tribunal de Distrito, y una queja ante la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), procedimientos que aún no se han resuelto, a la vez que, 

debido a la crisis actual del Covid-19, los otros tribunales mexicanos restantes no 

están disponibles para nuevas audiencias sobre estos asuntos. 

Según su versión, el SAT ha optado repetida y unilateralmente por rechazar las 

solicitudes de procedimientos de resolución de disputas, conocidos como 

procedimientos de acuerdo mutuo (MAP, por su sigla en inglés), contenidos en esos 

tres tratados diseñados para abordar las diferencias en la interpretación y aplicación 

de esos tratados. 

Incluso, los asesores de First Majestic consideran que dicha acción no tiene 

precedentes no sólo para México, sino a nivel internacional. 

 

 

 

https://vanguardia.com.mx/articulo/first-majestic-minera-canadiense-utiliza-disposiciones-de-arbitraje-del-tlcan-en-disputa
https://vanguardia.com.mx/articulo/first-majestic-minera-canadiense-utiliza-disposiciones-de-arbitraje-del-tlcan-en-disputa
https://www.firstmajestic.com/
https://es.wikipedia.org/wiki/Tratado_de_Libre_Comercio_de_Am%C3%A9rica_del_Norte
https://www.eleconomista.com.mx/tags/coronavirus-16038
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“Además, a pesar de la ley mexicana y el Acuerdo de precios anticipados de 2012 

negociados y finalizados entre el SAT y Primero Empresa Minera, S.A. de C.V. 

(Primero), su subsidiaria mexicana, confirmando la base de Primero para pagar 

impuestos sobre el precio que Primero realizó para las ventas de plata entre 2010 y 

2014, el SAT optó ilegalmente por ignorar la existencia legal de este Acuerdo de 

fijación de precios anticipada”, adujo en un comunicado. 

En estas circunstancias, y para exigir formalmente al gobierno de México que 

aborde la “conducta ilegal e injustificada” de SAT de la cual es responsable según 

el derecho internacional, First Majestic inició una Notificación de Intención un 

Reclamo (Aviso) bajo las disposiciones del Capítulo 11 del TLCAN. 

Con ello, inicia un proceso de 90 días para que el gobierno de México entable 

negociaciones de buena fe y amistosas para resolver la disputa actual. 
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Propone PRODECON al SAT facilidades a contribuyente cumplidos 

A través de una propuesta de regla, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON), sugirió al Servicio de Administración Tributaria (SAT) implementar 

una facilidad para contribuyentes cumplidos que les permita recuperar su saldo a 

favor de IVA en un plazo máximo de 15 días hábiles, ya que con esta medida se 

ayudará a los pagadores de impuestos frente a la contingencia sanitaria del Covid 

19 que vive el país. 

El Ombudsperson fiscal, David Bruce Anguiano Mac Lennan, explicó que la 

propuesta la hizo dentro de sus facultades de promover, respetar, proteger y 

garantizar los derechos de los pagadores de impuestos. 

Dijo que lo anterior es con el propósito de apoyar a los contribuyentes ante la 

emergencia sanitaria causada por la pandemia del coronavirus COVID-19, y 

constituya un elemento de apoyo para la reactivación de la economía en México. 

Sobre cuando retobarab a las actividades en la delegación Tabasco de la 

(PRODECON), respondió no que hasta el momento no tienen ninguna indicación 

por parte de las oficinas centrales. 

Explicó que considera necesario que la autoridad fiscal establezca facilidades 

adicionales a las ya existentes, que permitan a los contribuyentes de todos los 

sectores la recuperación de los saldos a favor de IVA en un plazo de 15 días hábiles, 

contados a partir de la fecha de presentación de la solicitud de devolución. 

Entre los requisitos contemplados en la propuesta de PRODECON, se encuentran 

que el contribuyente cuente con la forma portable y opinión positiva del 

cumplimiento de sus obligaciones fiscales para los efectos del artículo 32-D del CFF, 

al momento de solicitar la devolución; no tener a la fecha de la solicitud de 

devolución créditos fiscales exigibles; que no se encuentre publicado en el listado 

definitivo a que se refiere el cuarto párrafo del artículo 69-B del CFF; no incluir en la 

solicitud de saldo a favor información de comprobantes fiscales expedidos por 

contribuyentes publicados en el referido listado definitivo del artículo 69-B del CFF; 

que el certificado de sello digital del contribuyente no haya sido dejado sin efectos 

conforme a la fracción X del artículo 17-H del CFF; y que se encuentren al corriente 

en las obligaciones de llevar y enviar contabilidad electrónica y de presentar la 

Declaración Informativa de Operaciones con Terceros (DIOT), a excepción de los 

exentos. 

https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/propone-prodecon-al-sat-facilidades-a-contribuyente-cumplidos-5225739.html
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NOTAS FISCALES  

 
 

 
ANEXOS 1-A, 5, 6, 7, 9, 14 y 23 de la Primera Resolución de Modificaciones a la 

Resolución Miscelánea Fiscal para 2020, publicada el 12 de mayo de 2020. 

 

 
En la mira del SAT y la FGR, 150 factureras 

El gobierno federal y la Fiscalía General de la República (FGR) tienen en la mira a 

casi 150 factureros, investigados por lavado de dinero y delincuencia organizada, 

entre ellos, a Sergio Castro López, conocido como el rey del outsourcing. 

El Heraldo de México ha dado cuenta que la UIF investiga 17 casos de factureros 

y 30 empresas fachada ligadas a corrupción, narcotráfico, trata de personas y robo 

de hidrocarburos. Según versiones federales, además de la FGR, la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF), el SAT y la Procuraduría Fiscal tienen  43 acuerdos 

de bloqueo de cuentas a los factureros que usan un esquema en el que crean un 

sinfín de empresas fachada y fantasma por medio de las cuales realizan 

operaciones financieras de varios millones de pesos, sin que necesariamente 

tengan relación de negocio alguno. 

 

Logra el SAT ganar 65% más por juicios 

La cantidad de dinero que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ganó 

en juicios contra contribuyentes aumentó en 65 por ciento en el primer trimestre del 

año, según datos de la Secretaría de Hacienda. 

De enero a marzo, el SAT ganó 36 mil 511 millones de pesos en juicios, lo que 

supone 14 mil 365 millones más que en el mismo periodo de 2019 y la cifra más alta 

desde 2015 que existe dicha información. 

El aumento en los juicios ganados se debe a un incremento de 44 por ciento en 

monto total disputado que pasó de 38 mil 933 millones en 2019 a 56 mil 216 millones 

en el primer trimestre de 2020. 

 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5593307&fecha=14/05/2020
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5593307&fecha=14/05/2020
https://heraldodemexico.com.mx/pais/en-la-mira-del-sat-y-la-fgr-150-factureras/
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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“En esta etapa de reapertura, Hacienda se va a notar más” 

En las próximas semanas, la Secretaría de Hacienda se va a notar más, afirma 

Arturo Herrera: “Estaremos muy activos en todo lo relacionado con la mitigación del 

impacto económico, pero también en la búsqueda de soluciones para reactivar la 

economía”. 

Estamos tocando la puerta a lo que será la normalización, asegura el encargado de 

las finanzas públicas del país, “mucho dependerá de la velocidad con la que 

nosotros podamos llevar el gasto a donde más impacto tenga”. Menciona el 

aeropuerto de Santa Lucía, “en el corto plazo puede contratar a muchos 

trabajadores y hacer compras importantes de materiales e insumos”. Se refiere 

también a los programas de la Sedatu, “son 25,000 millones de pesos para 

intervenciones urbanas en 50 ciudades. No requieren tanta planeación como las 

grandes obras y pueden generar derrama con mucha rapidez”. Del Tren Maya, 

ratifica que arrancará en dos semanas. 

 

 
El SAT ‘vetará’ a contribuyentes irregulares bloqueándoles contraseñas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó la Primera Resolución de 

Modificaciones a la Resolución Miscelánea Fiscal para 2020 en la que establece 

que, a partir de hoy, podrá restringir la contraseña temporalmente a los 

contribuyentes con irregularidades en su situación fiscal. 

La nueva regla miscelánea “extiende” los supuestos de cancelación de los 

certificados de sellos digitales establecidos en el Artículo 17-H Bis del Código Fiscal 

de la Federación (CFF) a la contraseña, lo que implica que el fisco restringirá este 

medio de acceso cuando, por ejemplo, detecte que los contribuyentes compraron 

facturas falsas o encontró que no pueden ser localizados. 

Para la autoridad, un contribuyente no localizado es aquel que no puede ser ubicado 

en su domicilio fiscal, desapareció durante el procedimiento, no avisó de cambio de 

domicilio fiscal, se ignora su domicilio, o bien, se tiene conocimiento de que los 

comprobantes fiscales emitidos se utilizaron para operaciones inexistentes, 

simuladas o ilícitas. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-esta-etapa-de-reapertura-Hacienda-se-va-a-notar-mas-20200514-0010.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-sat-vetara-a-contribuyentes-irregulares-bloqueandoles-contrasenas
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Plataformas digitales como Uber, Rappi y Airbnb podrán retener ISR a socios 

Las plataformas digitales podrán retener diario el Impuesto Sobre la Renta (ISR) a 

sus socios que prestan los servicios de transporte, hospedaje, y entrega y 

enajenación de bienes, lo que será aplicable a partir del primero de junio para 

quienes se autoemplean en Uber, Cabify, Cornershop, Rappi, Sin Delantal, Uber 

Eats y Airbnb, entre otras. 

Así lo estableció el Servicio de Administración Tributaria (SAT) en la Primera 

Resolución de Modificaciones a la Resolución Miscelánea Fiscal para 2020, que 

incluyó esta opción para los socios de esas plataformas, ya que la reforma a la Ley 

del ISR fijó retenciones de impuesto sobre el ingreso mensual. 

 
Mercado Libre alerta que cobro de impuestos afectará a emprededores 

El próximo 1 de junio entran en vigor medidas fiscales que presionarán la solvencia 

de emprendedores y vendedores de una sola ocasión, alertó este miércoles la 

plataforma de comercio electrónico Mercado Libre. 

“Tenemos a muchos emperadores, personas físicas, que se subieron ahora con la 

pandemia porque no pueden comercializar en sus puntos físicos, y es este 

segmento el que se verá afectado, porque en medio de una crisis económica la 

gente está buscando alternativas para comercializar y lo que vamos a ver es una 

cierta barrera de entrada en la plataforma que es el que se tengan que formalizar 

previamente para acceder al canal, que es el único recurso que tienen hoy”, expuso 

en entrevista Alehira Orozco, directora de políticas públicas de Mercado Libre 

México. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/plataformas-digitales-como-uber-rappi-y-airbnb-podran-retener-isr-a-socios
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/mercado-libre-alerta-que-cobro-de-impuestos-afectara-a-emprededores
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Amazon asegura que no subirá sus precios ante impuesto del SAT 

Luego de que el Sistema de Acción Tributaria (SAT) diera a conocer que aplicaría 

un impuesto a las empresas digitales en el extranjero que prestan servicio en 

territorio mexicano, tal como Uber, Netflix, DiDi, AirB&B, Amazon, entre algunas 

otras, está última se pronunció sobre si habría un aumento en sus membresías. 

En días pasados, Netflix informó a sus clientes mexicanos que aumentaría el costo 

de las membresías a consecuencia del impuesto del SAT y aunque la dependencia 

salió a decir que este impuesto no justifica el aumento de precios de la famosa 

plataforma de streaming, no se ha desdicho del aumento. 

 

Donaciones son deducibles de impuestos: Iglesia 

A través de las donaciones a la iglesia para la adquisición de víveres para personas 

vulnerables las empresas podrán reducir impuestos, afirmó Héctor Rodríguez 

Campuzano, padre encargado de la Parroquia de San Pedro de Verona Mártir de la 

comunidad de Casasano. 

A través de la asociación religiosa Cáritas Morelos A. C, encabezada por el obispo 

Ramón Castro Castro, en el estado de Morelos se inició con la entrega de 

despensas a familias de escasos recursos. 

Principalmente en colonias como Calderón, Casasano, Polvorín, 19 de Febrero. 

 

Aún puede solicitar devolución de impuestos 

Luego de que la autoridad fiscal concedió una prórroga para la presentación de la 

declaración anual de personas físicas, también ofrece un mes más para obtener 

devolución de impuestos. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) otorgó una prórroga para que las 

personas físicas puedan presentar la declaración anual hasta el 30 de junio de 2020. 

 

https://municipiospuebla.mx/nota/2020-05-13/econom%C3%ADa/amazon-asegura-que-no-subir%C3%A1-sus-precios-ante-impuesto-del-sat
https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/donaciones-son-deducibles-de-impuestos-iglesia-5224971.html
https://elmanana.com.mx/aun-puede-solicitar-devolucion-de-impuestos/
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¿Cuánto impuesto tiene la cerveza en México? 

Los precios de la cerveza han ido en aumento después de que iniciara la pandemia 

del coronavirus. Su precio actual, es el más alto que ha obtenido la bebida desde 

los últimos 10 años, así lo destacan cifras del Inegi. 

La última vez que este producto había tenido una elevación del precio significativa 

fue en enero de 2016, cuando su compra le costó un 3.6 por ciento más a 

los mexicanos. 

Bebida con alto impuesto 

De acuerdo con el Instituto Nacional de Salud Pública, el consumo de 

esta bebida embriagante es un gran impulsor de la economía estatal, pues 

cada botella tiene un impuesto del 26 por ciento de su valor total. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/cuanto-impuesto-tiene-la-cerveza-en-mexico/
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NOTAS COVID-19 
 

 
Piden pruebas antes de regresar a la normalidad 

El gobierno federal presentó su plan para entrar a la “nueva normalidad” que 

comenzará el 1 de junio y contempla un semáforo que determinará si la sociedad 

puede retornar al trabajo, a la escuela y eventos sociales, mientras que la minería, 

la construcción y la fabricación de transporte serán consideradas actividades 

esenciales. Al respecto, especialistas consideran que es necesario aplicar 

más pruebas reactivas a fin de evitar un rebrote de contagios. 

Alejandro Macías, infectólogo, excomisionado para la atención de la influenza en 

2009 y actual integrante de la comisión de la UNAM para la atención 

del coronavirus, advirtió que la epidemia por Covid-19 aún se encuentra en la fase 

más crítica y antes de levantar el confinamiento se deben realizar más pruebas de 

laboratorio para prevenir nuevos casos. 

 

Rebasa México 4 mil muertes por Covid-19 

La Secretaría de Salud (Ssa) registró 294 nuevas muertes por Covid-19 en México, 

con lo que suman 4 mil 220, y 40 mil 186 casos acumulados, mil 862 más que ayer. 

 

En conferencia, José Luis Alomía, director general de Epidemiología, dijo que la 

epidemia activa es de 9 mil 378 casos. 

Refirió que en total hay 83 mil 455 casos negativos y 148 mil 497 personas 

estudiadas. 

 

Fallecen 10 por ciento fuera de hospitales 

Uno de cada 10 fallecidos por Covid-19 en el País lo hicieron sin haber sido 

hospitalizados, a pesar de que acudieron a consulta y fueron diagnosticados como 

portadores del virus. 

Hasta el 11 de mayo pasado se habían registrado 3 mil 573 muertes de pacientes y 

de ellos, 344, es decir el 9.6 por ciento, fueron atendidos de manera ambulatoria. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-pruebas-antes-de-regresar-la-normalidad
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico-asi-es-el-semaforo-de-las-fases
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico-asi-es-el-semaforo-de-las-fases
https://www.reforma.com/rebasa-mexico-4-mil-muertes-por-covid-19/ar1942150?v=7
https://www.reforma.com/fallecen-10-por-ciento-fuera-de-hospitales/ar1942342?v=3
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Reciben a los primeros pacientes con COVID-19 en el Autódromo 

El hospital de expansión del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el 

Autódromo Hermanos Rodríguez recibió a los primeros cinco pacientes con COVID-

19, quienes fueron referidos del Hospital General de Zona (HGZ) No.47 Vicente 

Guerrero, en Iztapalapa. 

Los pacientes son cuatro mujeres y un hombre de entre 40 y 60 años de edad. Una 

vez ingresados, fueron instalados en las camas distribuidas en el pabellón A, 

informó el IMSS en un comunicado. 

 

“Tras confinamiento, riesgo de reemergencia es real”: López-Gatell 

“Todos los países del mundo enfrentamos también el riesgo de que puede haber 

una reemergencia, y por lo tanto la conciencia de que esto tiene que ser organizado, 

cauteloso y en todo momento bien cuidado”, expuso Hugo López-Gatell en 

conferencia de prensa. 

El funcionario reconoció que las decisiones de volver a la “nueva normalidad”, se 

tomaron en un contexto de incertidumbre; “es una enfermedad emergente que 

afectó a todo el mundo, no hay reglas fijas, en todo momento hay incertidumbre, 

todos enfrentan la pregunta de si hay posibilidad de avanzar hacia la nueva 

normalidad, a qué velocidad, y cuáles podrían ser las consecuencias”. 

 

¿Cuánto cuesta tratarse contra coronavirus? 200 mil pesos en hospital privado 

Alejandro es médico. Toda su familia, es decir él y sus padres, se infectaron 

de coronavirus Covid-19 en un viaje. 

Todo comenzó una semana después de haber realizado un viaje familiar a Cancún. 

Alejandro sospecha que el contagio se dio dos días antes de su regreso, al 

hospedarse en un sitio donde se encontraban extranjeros. 

“Comenzamos a sentirnos mal como a la semana de regreso, todos teníamos dolor 

de cabeza pero pensamos que era por el regreso a la ciudad, luego empezamos los 

tres con tos seca; cuando a mi papá le dio fiebre, dije 'lo más probable es que sea 

coronavirus'", comenta Alejandro a EL UNVERSAL. 

https://www.razon.com.mx/mexico/reciben-a-los-primeros-pacientes-con-covid-19-en-el-autodromo/
https://www.razon.com.mx/mexico/tras-confinamiento-riesgo-de-reemergencia-es-real-lopez-gatell/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/covid-19-cuanto-cuesta-tratarse-contra-coronavirus-200-mil-pesos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
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Más de 44% de la economía mexicana está en nivel de alerta máxima del Covid-19 

El impacto del Covid-19 en la economía mexicana se definirá por el nivel de 

contención de contagios que muestren las 32 entidades del país, el cual precisa 

cómo avanzará el plan de reapertura de las actividades económicas y sociales. 

De acuerdo con el semáforo de propagación del coronavirus, que realizó el gobierno 

federal y se actualizará semanalmente, con datos al cierre del 12 de mayo, 13 

entidades se ubican en un nivel de alerta máxima: Ciudad de México, Estado de 

México, Tabasco, Campeche, Morelos, Sinaloa, Tlaxcala, Baja California, Hidalgo, 

Yucatán, Guerrero, Baja California Sur y Quintana Roo. 

 
 

Por pandemia la economía mundial caerá 3.2%: ONU 

La economía mundial caerá 3.2 por ciento en 2020 debido a que la pandemia de 

coronavirus restringió drásticamente la actividad económica y provocó la peor 

recesión desde la Gran Depresión, y decenas de millones de personas caerán bajo 

la línea de la pobreza, alertó la ONU. 

Un informe del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la Organización 

de las Naciones Unidas (ONU) sostuvo que probablemente habrá una recuperación 

gradual de la producción perdida hasta 2021. En enero pasado su proyección era 

sobre un crecimiento de la economía mundial de entre 1.8 y 2.5 por ciento este año. 

 

 

Vacuna contra coronavirus Covid-19 podría estar lista en un año 

La Agencia Europea de Medicamentos vaticina que podría haber remedios contra 

el coronavirus en los próximos meses y la aprobación de una vacuna a inicios del 

2021 “en el mejor de los casos”. 

El doctor Marco Cavaleri, director del departamento de vacunas de la agencia, 

declaró el jueves en una conferencia de prensa que la aprobación de tratamientos 

contra el COVID-19 podría ocurrir “antes del verano”, si prosperan los experimentos 

de laboratorio. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Mas-de-44-de-la-economia-mexicana-esta-en-nivel-de-alerta-maxima-del-Covid-19-20200514-0024.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Por-pandemia-la-economia-mundial-caera-32-ONU202014529
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/vacuna-contra-coronavirus-covid-19-podria-estar-lista-en-un-ano
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
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Japón levanta estado de emergencia en la mayoría de sus regiones por Covid-19 

El primer ministro de Japón anunció el jueves el final del estado de emergencia por 

la pandemia del coronavirus en la mayor parte de las regiones del país, aunque las 

restricciones seguirán en vigor en la capital, Tokio, y en otras siete zonas de riesgo, 

incluyendo Osaka, Kioto y Hokkaido. 

Shinzo Abe explicó que el final de las medidas en 39 de las 47 prefecturas del país, 

que se realiza antes de lo previsto, tendrá efecto inmediato. 

El 7 de abril, Abe declaró el estado de emergencia por un mes en Tokio y en otras 

seis prefecturas urbanas, pero más tarde lo amplió a todo el país hasta el 31 de 

mayo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-japon-levanta-estado-de-emergencia-en-parte-del-pais
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
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NOTAS PENSIONES 
 

 
Así puedes agilizar el retiro en tu Afore por desempleo 

Con la finalidad de garantizar la continuidad de las labores escenciales en materia 

financiera, de operaciones, atención a trabajadores, así como supervisión y 

vigilancia en los Sistemas de Ahorro para el Retiro, la Consar agilizará los trámites 

que se hagan en sus oficinas. 

A través de un boletín la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el 

Retiro (Consar) señaló que los retiros por desempleo se deberán pagar en una sola 

exhibición para evitar que los trabajadores cotizantes al IMSS tengan que acudir en 

múltiples ocasiones a las sucursales, módulos o unidades especializadas. 

Asimismo, la dependencia federal informó que para evitar la concentración física, 

tránsito o desplazamiento de personas, se efectuará primordialmente la prestación 

de servicios a través de medios no presenciales por lo que se brindará atención 

inmediata a través de las distintas herramientas como es el teléfono gratuito de 

Sartel 55 1328 5000, la aplicación AforeMóvil, el portal de servicios www.e-

sar.com.mx así como a través d elos portales de las propias Afores y de la página 

de internet de la Consar. 

 
Sistema de pensiones 
 
En el mundo, los sistemas de pensiones son un reto. Absorben demasiado dinero 

por el aumento de la esperanza de vida y el desarrollo de enfermedades crónicas 

que conlleva. Un aspecto primordial es el desapego del ser humano a estilo de vida 

saludables. Desarrollamos un programa de autodestrucción por activación genética 

que deriva de desórdenes emocionales negativos que activan la parte negativa de 

los genes. Vamos a morir, pero ¿por qué deteriorar nuestro cuerpo en proporciones 

que afecta nuestra calidad?, la que luego se exige se recupere a una institución. 

Protección social incluye seguridad social, políticas sociales de otros sectores y las 

políticas sociales destinadas a enfrentar la extrema pobreza y la pobreza. En la 

seguridad social se consideran los sistemas de salud, la previsión y la asistencia 

sociales.  

 

https://www.diariopresente.mx/actualidad/asi-puedes-agilizar-el-retiro-en-tu-afore-por-desempleo/258566
https://elmercurio.com.mx/editoriales/sistema-de-pensiones
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

AMLO anuncia la entrega de seguro de vida para personal de salud que atiende 

Covid-19 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció esta mañana la entrega de un 

seguro de vida gratuito al personal de salud que fallezca al atender pacientes con 

Covid-19 por parte de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), 

y el cual será retroactivo al 1 de abril por un monto de 50 mil pesos, y que cubrirá a 

alrededor de 1.6 millones de trabajadores de este sector. 

En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal acompañado de Arturo 

Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), y de Jorge Alcocer, titular 

de Salud (Ssa), agradeció este apoyo y aseguró que es una muestra más de las 

varias que ha habido por parte de la sociedad mexicana con el personal médico. 

 

Quieren 1,396 mdp por sedes de PGR 

Los edificios que ocupó la extinta Procuraduría General de la República (PGR) en 

Paseo de la Reforma hasta 2017 están en venta por un precio base de mil 396.7 

millones de pesos, pero esta vez la subasta no será un espectáculo en Los Pinos 

sino una apertura de sobres el próximo 27 de mayo. 

El Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) convocó 

el 7 de mayo a una subasta para vender los edificios de Reforma 211 y 213 en la 

Colonia Cuauhtémoc, los cuales tuvo que abandonar la PGR debido a los daños 

que les provocó el sismo de septiembre de 2017. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-entregaran-seguro-de-vida-gratuito-para-personal-de-salud-que-atiende-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-entregaran-seguro-de-vida-gratuito-para-personal-de-salud-que-atiende-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico
https://www.reforma.com/quieren-1-396-mdp-por-sedes-de-pgr/ar1942274?sc=672
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Sin fiscalizar, recursos para la pandemia: TM 

De 33 órganos fiscalizadores del país, incluida la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF), que dependen de los 32 congresos locales y el federal, sólo el 

de Sonora, a petición del Ejecutivo local, iniciará un programa de auditoría especial 

para revisar gastos derivados de la emergencia sanitaria por la pandemia del 

coronavirus. 

El órgano de fiscalización superior de Sonora realizará cuatro auditorías en tiempo 

real vinculadas al Covid-19: a Servicios de Salud, Secretaría de Desarrollo Social, 

Financiera para el Desarrollo Económico de Sonora (Fideson) y al Centro de 

Atención para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), de Hermosillo. 

 

Identifican a defraudador de tarjetas de apoyo de la Secretaría de Bienestar 

Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (SHCP), escribió un tuit que zanjó un problema que 

la Secretaría de Bienestar venía acarreando desde el mes de marzo: un presunto 

fraude con tarjetas bancarias de programas sociales. 

“Ante la alerta de la @bienestarmx, la #UIF ha identificado al autor del fraude 

bancario contra personas, a quienes se les ofrecía supuestos apoyos sociales por 

la emergencia #covid-19 a cambio de un depósito. Hemos congelado las cuentas y 

dado vista al sistema financiero”, escribió Nieto Castillo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sin-fiscalizar-recursos-para-la-pandemia-TM-20200513-0160.html
https://www.milenio.com/politica/uif-identifican-defraudador-tarjetas-secretaria-bienestar
https://www.milenio.com/temas/uif
https://www.milenio.com/temas/shcp
https://www.milenio.com/temas/covid-19
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Recuperación económica en México será lenta y complicada: BX+ 

Alejandro Saldaña, economista en jefe de BX+ aseguró que 

el regreso escalonado a la actividad económica en el país es una buena noticia, 

debido a que algunos negocios necesitan de esta situación para no quebrar. 

Indicó que es importante tomar en cuenta que esta reanudación de operaciones no 

será lineal y que incluso podría cancelarse o hacerse más lenta por la complejidad 

de la pandemia que ha ocasionado cuatro mil 220 muertes y 20 mil 

186 contagios en el país. 

 

 

Prevén que Banxico realice otro recorte a la tasa de referencia este jueves 

Hoy la Junta de Gobierno de Banco de México tomará una decisión de política 

monetaria, en la que el consenso de analistas espera un recorte de 50 puntos base, 

para dejar la tasa de referencia en 5.5 por ciento, pero consideran que el banco 

central tiene holgura para más recortes y más pronunciados. 

Gabriela Siller, directora de análisis económico de Banco Base, prevé que Banxico 

decidirá una baja de 50 puntos, aunque hay probabilidad de que algunos integrantes 

de la Junta de Gobierno tomen la decisión de recortar hasta 75 puntos, debido a la 

coyuntura y a que la inflación se mantiene bajo control. 

“Lo más probable es un recorte de 50 puntos base en la tasa de interés y que sigan 

con las medidas anunciadas, aunque no me sorprende sería un recorte mayor”, 

puntualizó. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/recuperacion-economica-mexico-sera-lenta-complicada-alejandro-saldana/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estiman-recorte-de-banxico-para-este-jueves-y-ven-espacio-para-mas
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Directorio de BMV propondrá a Marcos Martínez Gavica como su nuevo presidente 

La Bolsa Mexicana de Valores informó que propondrá a Marcos Martínez Gavica 

como el nuevo presidente del Consejo de Administración de la Sociedad. 

La propuesta la realizará en una Asamblea de Accionistas, la cual convocará 

próximamente. Marcos Martinez es prácticamente el nuevo presidente de la 

BMV, ya que fue propuesto por el grupo de control. 

 

 

BMV propone como presidente de su Consejo a Marcos Martínez Gavica 

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) informó que convocará a una asamblea de 

accionistas para proponer a Marcos Martínez Gavica como presidente del Consejo 

de Administración, esto en sucesión Jaime Ruiz Sacristán, quien presidió la plaza 

bursátil y murió el pasado 12 de abril a los 70 años tras ser diagnosticado con covid-

19 luego de un viaje a Colorado, Estados Unidos. 

En un comunicado, la plaza bursátil indicó que Martínez Gavica ha sido consejero 

de la BMV durante años y fue presidente del Grupo Financiero Santander 

México, Casa de Bolsa Santander, Santander Consumo y Santander Vivienda. 

 

Perfilan a ex titular de ABM para la Bolsa 

Marcos Martínez Gavica, ex titular de la Asociación de Bancos de México (ABM), 

será propuesto como presidente del Consejo de Administración de la Bolsa 

Mexicana de Valores (BMV), tras la muerte de Jaime Ruiz Sacristán a causa del 

Covid-19. 

 

En un comunicado, la BMV informó que próximamente convocará a una asamblea 

de accionistas para que sea aprobada la designación. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Directorio-de-BMV-propondra-a-Marcos-Martinez-Gavica-como-su-nuevo-presidente--20200513-0149.html
https://www.milenio.com/negocios/bmv-propone-presidente-consejo-marcos-martinez-gavica
https://www.milenio.com/temas/bmv
https://www.milenio.com/negocios/murio-jaime-ruiz-sacristan-presidente-bmv-coronavirus
https://www.milenio.com/negocios/murio-jaime-ruiz-sacristan-presidente-bmv-coronavirus
https://www.reforma.com/perfilan-a-ex-titular-de-abm-para-la-bolsa/ar1942314?v=2
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CCE pide desempolvar el tripartismo como vía frente a crisis 

Ante la falta de consensos, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) planteó a la 

Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado revivir el “tripartismo” como una 

estrategia de lograr acuerdos para la reactivación económica y estar, como en el 

pasado sucedía, “unidos (trabajadores, empresarios y autoridades federales) 

durante las crisis”, dijo su presidente Carlos Salazar Lomelín. 

Durante una videoconferencia entre los 12 integrantes del CCE y los senadores 

encabezados por Ricardo Monreal, el dirigente empresarial instó a “sacar del cajón 

de las herramientas un nivel de coordinación que nos había resultado siempre muy 

efectivo y que hoy no lo estamos utilizando, que es el tripartismo”. 

 
Uno de cada dos empleos perdidos en abril fue de un o una joven menor de 30 años 

Uno de cada dos mexicanos que perdieron su empleo durante abril de este año a 

causa del cierre parcial de las actividades productivas para contener 

la pandemia fueron jóvenes. 

Los datos del IMSS revelaron que de los 555 mil 247 empleos perdidos en el cuarto 

mes del 2020, el 51 por ciento o 283 mil 361 correspondía a personas de hasta 29 

años. 

Por sexo, dos de cada tres fueron hombres, el 68.7 por ciento del total, con 381 mil 

casos, mientras que 31.3 por ciento fueron mujeres, con 174 mil registros. 

 

Optan los clientes de Bancoppel por remesas en cuentas 

Durante esta emergencia sanitaria los clientes de BanCoppel que reciben remesas 

familiares principalmente de Estados Unidos han utilizado cada vez más la opción 

de que el envío sea depositado en su cuenta. 

Mónica Martínez Ulloa, directora de Productos y Mercadotecnia de BanCoppel, 

explicó que tienen “la expectativa de seguir creciendo en la recepción de remesas 

vía depósito a cuenta bancaria, en beneficio de nuestros connacionales y las 

familias mexicanas que reciben el dinero. El emisor puede enviar hasta tres mil 

dólares diarios, sin límite de transacciones con depósito a cuenta”. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CCE-pide-desempolvar-el-tripartismo-como-via-frente-a-crisis-20200514-0001.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/uno-de-cada-dos-empleos-perdidos-en-abril-fue-de-un-o-una-joven-menor-de-30-anos
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/optan-los-clientes-de-bancoppel-por-remesas-en-cuentas
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Ciberdelitos crecen 30% durante contingencia: PwC 

Los ciberataques en el país han aumentado 30 por ciento en las últimas semanas 

de la contingencia, de acuerdo con la firma de consultoría PwC. Por ello, indicó que 

es importante proteger la información, tanto a nivel personal como empresarial. 

La firma señaló que el sector financiero es uno de los principales blancos para los 

ciberataques debido a la naturaleza misma del sector, y estos crímenes se han 

agravado conforme pasa la cuarentena. 

En entrevista con El Financiero, Fernando Román, socio de Ciberseguridad y 

Privacidad de Datos en PwC, dijo que por excelencia el sector financiero es elegido 

por los delincuentes cibernéticos. 

 

Desdeñan minicréditos 

El Gobierno federal está batallando para colocar los dos millones de créditos a la 

palabra de 25 mil pesos que, hasta ahora, son la única acción de apoyo con recursos 

del erario específicamente creada para enfrentar la pandemia por Covid-19. 

De los 2 millones de créditos ofrecidos a microempresarios, hasta ayer sólo se 

habían recibido 316 mil 88 solicitudes. 

 

 

Alistan retorno de aerolíneas 

Con asientos vacíos entre pasajeros, cubrebocas obligatorios y políticas de cambios 

de vuelo acotadas, las aerolíneas nacionales preparan su regreso para el próximo 

mes. 

 

Aeroméxico, Interjet, Volaris y VivaAerobus, que redujeron este mes hasta 90 por 

ciento su capacidad ante la baja demanda de viajes por la pandemia del coronavirus 

(Covid-19), ya tienen programados para junio vuelos de rutas que actualmente no 

operan, de acuerdo con una revisión en sus sitios web. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ciberdelitos-crecen-30-durante-contingencia-pwc
https://www.reforma.com/desdenan-minicreditos/ar1942299?v=4
https://www.reforma.com/alistan-retorno-de-aerolineas/ar1942327?v=3
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Retoman labores 5 mil empresas industriales; reapertura el 18 de mayo 

Al rededor de cinco mil 350 empresas industriales ligadas a la cadena automotriz, 

autopartes y autotransporte, así como al sector de la minería, volverán a operar el 

próximo 18 de mayo, bajo el Plan de Regreso a la Nueva Normalidad, luego de 

haber permanecido cerradas para evitar contagios de covid-19. 

De acuerdo con Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la 

Industria de la Transformación (Canacintra), dichas compañías deberán invertir 

entre 5% y 10% del monto total de sus inversiones de 2020 para aplicar medidas de 

higiene, sanitización y reconversión en las líneas de producción para garantizar que 

se respete la sana distancia. 

 

Listas, cinco mil constructoras para reiniciar operaciones tras confinamiento 

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) tiene contabilizadas 

unas cinco mil empresas del ramo que están listas para reiniciar operaciones a partir 

de la próxima semana luego del confinamiento por la crisis del coronavirus Covid-

19. 

Eduardo Ramírez, presidente del organismo, dijo a El Sol de México que en cuanto 

a personal el sector está entre el 60 y 70% de su capacidad para retomar 

actividades, esto luego del cierre de más de tres mil empresas y el despido de miles 

de trabajadores entre abril y los primeros días de mayo. 

 

UIF investiga contratos de compra por Covid-19 

La Unidad de Intelgencia Financiera (UIF) investiga los contratos de compra de 

insumos para la atención de la epidemia de Covid-19 en todo el sector salud, 

particularmente de ventiladores para “evitar actos de corrupción”, mientras que la 

Secretaría de la Función Pública podría dar vista a la Fiscalía General de la 

República (FGR) por presuntos actos de corrupción en la compra de ventiladores al 

hijo del director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett. 

Además, la Secretaría de Hacienda confirmó que la UIF indaga presuntas 

irregularidades cometidas en el sistema de salud durante la administración del 

presidente Enrique Peña Nieto. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/retoman-labores-5-mil-empresas-industriales-reapertura-el-18-de-mayo/1381831
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/listas-cinco-mil-constructoras-para-reiniciar-operaciones-tras-confinamiento-cuarentena-cmic-covid-19-coronavirus-5227009.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/uif-investigacion-contratos-compra-insumos-medicos-pandemia-coronavirus-covid-19-ventiladores-5227726.html
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Anulan compra de ventiladores que puso en el banquillo a Bartlett Jr. 

La organización civil, Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) informó 

que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) rechazó los 20 ventiladores que 

anteriormente compró a León Manuel Bartlett por 1.5 millones de pesos, toda vez 

que contaban con características distintas a las solicitadas. 

Según la ONG, el IMSS detectó que los ventiladores no contaban con pantalla táctil, 

por lo que no se cumplían con los requerimientos para su utilización. En este 

sentido, Mexicanos Contra la Corrupción señaló que en la carta que fue enviada el 

16 de abril pasado a Víctor Hugo Pérez, representante de la empresa Cyber 

Robotics, la cual fue la encargada del envío de los ventiladores, se especificó que 

deberían contar con la pantalla para que se pudieran observar las gráficas en tiempo 

real. 

 

Ya son más de 36 millones de estadounidenses que solicitan apoyo por desempleo 

por COVID-19 

El número de estadounidenses que buscan ayudar por desempleo se mantuvo en 

millones por octava semana consecutiva, a medida que la economía continuaba 

recuperándose de la pandemia de coronavirus. 

Las solicitudes iniciales de desempleo en los programas estatales totalizaron 2.98 

millones en la semana que terminó el 9 de mayo, según mostraron las cifras del 

Departamento de Trabajo este jueves. Los economistas habían proyectado 2.5 

millones, con base en la estimación mediana. 

 

Sube precio de barril por caída de inventario de crudo en EU 

Los precios del petróleo subían el jueves, después de un descenso de los 

inventarios de crudo de Estados Unidos y previsiones de la Agencia Internacional 

de Energía (AIE) de menores existencias globales en el segundo semestre, aunque 

el Brent aún rondaba los 30 dólares el barril. 

* Los futuros del referencial Brent subían 1,17 dólares, o un 4%, a 30,36 dólares el 

barril, a las 1056 GMT. En tanto, los futuros del petróleo estadounidense WTI 

sumaban 1,1 dólares, o un 4,4%, a 26,39 dólares por barril. 

https://www.razon.com.mx/mexico/por-incumplir-especificaciones-imss-rechaza-ventiladores-de-hijo-de-bartlett/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ya-son-mas-de-36-millones-de-estadounidenses-que-solicitan-apoyo-por-desempleo-por-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ya-son-mas-de-36-millones-de-estadounidenses-que-solicitan-apoyo-por-desempleo-por-covid-19
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sube-precio-de-barril-por-caida-de-inventario-de-crudo-en-eu-5228080.html
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Cae demanda de crudo, ajusta pronóstico la OPEP 

La OPEP volvió a recortar su pronóstico para la demanda mundial de petróleo en 

2020 ante la recesión global causada por el brote de coronavirus, aunque aclaró 

que la reducción histórica en el suministro del grupo y de otros productores ya 

estaban ayudando a equilibrar al mercado. 

La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) calcula una 

contracción en la demanda global de 9.07 millones de barriles por día, o 9.1 por 

ciento, este año, indicó en su informe mensual, publicado al cierre de los mercados 

ayer. El mes pasado, el organismo internacional esperaba una contracción de 6.85 

millones de barriles diarios de petróleo. 

 

Director de la Organización Mundial de Comercio planea renunciar 

El titular de la Organización Mundial del Comercio (OMC), Roberto Azevedo, dijo a 

los gobiernos miembros que planea renunciar antes de que termine su mandato en 

2021, según cuatro personas familiarizadas con el asunto. 

El brasileño de 62 años se desempeña como director general de la OMC desde 

septiembre de 2013 y su segundo mandato de cuatro años comenzó en septiembre 

de 2017. 

Un portavoz de la OMC declinó hacer comentarios. Azevedo no pudo ser contactado 

directamente. 

 
Trump descarta renegociar acuerdo comercial 'fase uno' con China 

El presidente Donald Trump afirmó este jueves que no renegociará el acuerdo 

comercial 'fase uno' con China, a pesar de que el país no cumplió con lo pactado 

sobre sus compras de exportaciones estadounidenses adicionales. 

"No vamos a renegociarlo", dijo en entrevista con Fox Business. 

Si bien las compras chinas de productos agrícolas estadounidenses han 

aumentado, el Global Times, una publicación del Partido Comunista, informó a 

principios de este mes que Beijing estaba sopesando anular o renegociar el pacto 

comercial 

https://www.contrareplica.mx/nota-Cae-demanda-de-crudo-ajusta-pronostico-la-OPEP202014542
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/director-de-la-organizacion-mundial-de-comercio-planea-renunciar
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/trump-descarta-renegociar-acuerdo-comercial-fase-uno-con-china
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NOTAS NACIONALES 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Controversia en Morena frena de nuevo discusión de Ley Orgánica del Congreso 

Una controversia interna en Morena en la Cámara de Diputados volvió a frenar la 

discusión de la nueva Ley Orgánica del Congreso, debido a que esa bancada 

planteó que la secretaría general controle el Centro de Estudios Parlamentarios. 

Ante el diferendo, el presidente de la Comisión de Régimen, Reglamentos y 

Prácticas Parlamentarias, Jorge Luis Preciado (PAN) propuso a los diputados de 

Morena llegar a un acuerdo, con la previsión de que, al ser la mayoría, el dictamen 

que prevalecerá es el de ese partido y discutir el proyecto la próxima semana. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-14-de-mayo-5228035.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/14/controversia-en-morena-frena-de-nuevo-discusion-de-ley-organica-del-congreso-6110.html
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Analizan regreso a clases para agosto; plantean proyecto de reactivación de la 

ciudad 

El gobierno capitalino planteó que la mayoría de los establecimientos podrían 

reiniciar actividades el 15 de junio y las clases presenciales en agosto, de acuerdo 

con un proyecto que se estudia en la administración. 

Los negocios de masajes, gimnasios, antros y bares, podrían permanecer cerrados, 

por lo menos, hasta septiembre. 

 

 

A las aulas, hasta nuevo aviso: SEP 

Las actividades escolares serán las últimas en incorporarse a la “nueva 

normalidad” que se avecina en el país tras la llegada del COVID-19, pues sólo se 

retomarán con semáforo en verde, informó el secretario para la Educación 

Pública, Esteban Moctezuma Barragán. 

El funcionario recalcó que la salud de la comunidad escolar es lo más importante, y 

en función de ello se dará el regreso a la actividad escolar. 

 

Universidades preparan fin de semestre con programas en línea 

Sin una definición clara todavía sobre el regreso a las clases presenciales, las 

universidades e instituciones de educación superior en el país se preparan, en los 

hechos, a concluir el semestre con sus respectivos programas en línea. 

Incluso, ya han modificado sus calendarios escolares, incluidos sus procesos de 

admisión para el siguiente ciclo escolar 2020-2021, a iniciarse en agosto próximo. 

En todos ellos, la constante son los trámites vía Internet. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/analizan-regreso-a-clases-para-agosto-plantean-proyecto-de-reactivacion-de-la-ciudad
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/analizan-regreso-a-clases-para-agosto-plantean-proyecto-de-reactivacion-de-la-ciudad
https://heraldodemexico.com.mx/coronavirus-covid-19/a-las-aulas-hasta-nuevo-aviso-sep/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/05/13/universidades-preparan-termino-de-semestre-con-programas-en-linea-4086.html
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Amenazan con 'volar' REFORMA por críticas a AMLO 

Un hombre que dijo ser integrante del Cártel de Sinaloa advirtió ayer que REFORMA 

"ya sobrepasó la línea" en sus críticas al Presidente Andrés Manuel López Obrador 

y amenazó con "volar" el edificio del periódico "si no corrige". 

 

En una llamada recibida en las oficinas de REFORMA a las 8:42 horas, la persona, 

que se identificó como "Diputado federal de Lozoya", sentenció que el periódico ya 

no esté "difamando" al Presidente. 

 

Da la JFCA a Notimex nueva orden de parar; la agencia la rechaza 

Jueves 14 de mayo de 2020. La Agencia de Noticias del Estado Mexicano (Notimex) 

ratificó que seguirá operando hasta que el Poder Judicial de la Federación (PJF) 

emita un fallo, por lo que anunció que recurrirá a las vías legales correspondientes 

ante el acuerdo que emitió la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje (JFCA) en la 

que manifiesta que debe parar labores. 

Al lamentar la decisión de la junta, encabezada por María Eugenia Navarrete 

Rodríguez, la empresa del Estado indicó que dicha resolución carece de 

fundamentos y representa una argucia legal en medio de un procedimiento que no 

está sustentado dentro de la Ley Federal del Trabajo, y con el que dicha instancia 

amplió el domicilio de la huelga ilegal. 

 

Acuerdo regresa a FA a cuarteles en 2024.-Durazo 

El Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, afirmó que el 

acuerdo que ordenó a las Fuerzas Armadas asumir tareas de seguridad pública 

terminará por regresar a soldados y marinos a sus cuarteles a más tardar en marzo 

de 2024. 

"El apoyo de las Fuerzas Armadas se dará hasta por cinco años, plazo en el cual 

habremos de consolidar a plenitud la Guardia Nacional y dotarla de capacidad en 

términos cuantitativos y cualitativos para enfrentar exitosamente la criminalidad", 

señaló. 

 

https://www.reforma.com/amenazan-con-volar-reforma-por-criticas-a-amlo/ar1942393?v=3
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/14/da-la-jfca-a-notimex-nueva-orden-de-parar-la-agencia-la-rechaza-2809.html
https://www.reforma.com/acuerdo-regresa-a-fa-a-cuarteles-en-2024-durazo/ar1942267?v=2
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
"Claro aval de EU en la invasión a Venezuela" 

 Nueva York. El gobierno de Donald Trump rechaza haber participado de 

manera directa en la fallida intervención armada contra Venezuela, pero no hay 

duda de que la mano de Washington dejó sus huellas por todo el escenario del 

crimen. 

Desde que surgieron los detalles de una operación anunciada por el ex sargento de 

fuerzas especiales estadunidenses Jordan Goudreau –veterano de las guerras en 

Afganistán e Irak y director de una empresa de seguridad privada en Florida llamada 

Silvercorp USA– el domingo 3 de mayo destinada al fracaso antes de lanzarse, el 

gobierno de Donald Trump negó su participación. 

El martes 5 de mayo Trump afirmó que el operativo no tiene nada que ver con 

nuestro gobierno. Un día después, el secretario de Estado Mike Pompeo afirmó: no 

hubo ningún involucramiento directo del gobierno de Estados Unidos en esto. 

 

Espaldarazo de Pompeo a planes anexionistas de Israel 

Jueves 14 de mayo de 2020. Jerusalén. El secretario de Estado de Estados Unidos, 

Mike Pompeo, se reunió ayer en Israel con el primer ministro Benjamin Netanyahu 

para hablar sobre los planes de Israel de anexarse la Margen Occidental (del río 

Jordán), el mismo día en que un soldado israelí mató a tiros a un palestino en un 

enfrentamiento con jóvenes que apedreaban a soldados. 

En su breve visita, Pompeo defendió el derecho de Israel a defenderse y se 

dijo impaciente para ver progresos en los planes de Estados Unidos para la región. 

 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/14/claro-aval-de-eu-en-la-invasion-a-venezuela-6090.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/14/espaldarazo-de-pompeo-a-planes-anexionistas-de-israel-5001.html
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Toca tierra tifón en Filipinas 

Un potente tifón tocó tierra en el este de Filipinas el jueves, luego que las 

autoridades evacuaron a decenas de miles de personas al tiempo que trataban de 

evitar el riesgo de contagio del coronavirus en albergues atestados. 

 

El primer tifón del año en el país ganó fuerza rápidamente en su avance desde el 

Océano Pacífico y azotó la localidad de San Policarpo, en la provincia de Samar 

Oriental, en torno al mediodía, dijo Vicente Malano, administrador de la agencia 

meteorológica. 

 

El meteoro llega mientras Filipinas trata de contener los brotes de Covid-19, la 

enfermedad causada por el coronavirus, que confinaron a la población en sus casas 

y prohibieron las concentraciones que puedan multiplicar los contagios. 

 

Urge OMS atender salud mental ante pandemia 

El director de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom 

Ghebreyesus, dijo que es necesario aumentar "urgentemente" la inversión en 

servicios para la salud mental o esperar un incremento en padecimientos causados 

por la pandemia de Covid-19. 

"El impacto de la pandemia en la salud mental de las personas ya es preocupante. 

El aislamiento social, el miedo al contagio y la pérdida de miembros de la familia se 

ven agravados por la angustia", destacó en comunicado difundido este jueves. 

 

Suspende Corte recorte a universidades en Ecuador 

La Corte Constitucional de Ecuador suspendió este miércoles los recortes 

presupuestarios que se habían estipulado para las universidades públicas del país, 

tras aceptar un recurso interpuesto por docentes. 

Por medio de una resolución difundida a través de internet, la Corte -la máxima 

instancia legal en la nación- ordenó a las autoridades ecuatorianas que "suspendan 

y se abstengan de realizar modificaciones presupuestarias que puedan tener un 

impacto negativo en el presupuesto de las instituciones de educación superior". 

 

https://www.reforma.com/toca-tierra-tifon-en-filipinas/ar1942521
https://www.reforma.com/urge-oms-atender-salud-mental-ante-pandemia/ar1942499?sc=673
https://www.reforma.com/suspende-corte-recorte-a-universidades-en-ecuador/ar1942351?sc=673
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OTRAS COLUMNAS 

 
EDITORIAL 

Las necesarias pruebas 

Sí, es un anhelo de todos acabar cuanto antes con la pesadilla del Covid-19 y es 

muy importante el retomar la actividad económica ante el número creciente de 

empresas que están cerrando y los empleos que se están perdiendo, pero ante lo 

que parece ser una premura del Estado por reactivar la maquinaria nacional, justo 

cuando México apenas está entrando en la fase más crítica de la epidemia, viene el 

cuestionamiento casi unánime de que si no es demasiado pronto para ello, y de que, 

si como se hace en otras naciones, se apliquen pruebas que garanticen que no 

habrá un rebrote del coronavirus y certificar si realmente quienes han sido dados de 

alta o pasaron su cuarentena en casa bajo sospecha de Covid-19, se han 

inmunizado o están libres de portar el virus. 

La vuelta a la normalidad, como recomiendan los expertos, debe darse solo si hay 

certeza de que el virus ha disminuido en su potencial de contagio y esto, a su decir, 

solo se consigue mediante la aplicación masiva de pruebas rápidas; de otro modo, 

se estará actuando a ciegas como ocurre con el modelo Centinela que hace 

proyecciones de comportamiento de una epidemia simplemente a partir de la 

aplicación de modelos estadísticos alimentados por algunos miles de casos 

comprobados y la extrapolación de resultados a millones y millones de individuos 

de los que se desconoce su estado real de salud, así como sus hábitos y conductas 

que podrían hacerlos potenciales transmisores de la enfermedad. Peor aún si, como 

acusan analistas extranjeros, hay ocultamiento de cifras que no revelen la 

dimensión real de la pandemia en el territorio nacional. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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DESBALANCE  

Latino en el BM para AL 

Luego de que el español Humberto López estaba como interino desde febrero 

pasado, finalmente se nombró al colombiano Carlos Felipe Jaramillo como 

vicepresidente del Banco Mundial para América Latina y el Caribe. Nos dicen que 

con ello se convierte en el segundo latinoamericano en ocupar esta posición que 

maneja una cartera de 32 mil millones de dólares para la región, después de que el 

mexicano Jorge Familiar fuera el primero entre 2014-2019. Sustituye formalmente 

a Axel van Trotsenburg, de nacionalidad austriaca-holandesa, quien se desempeñó 

en el cargo de octubre de 2019 a enero de este año. Anteriormente estuvieron el 

turco Hasan Tuluy y la estadounidense Pamela Cox. El nuevo directivo va a asumir 

funciones a partir de julio y tendrá que enfrentar el reto de apoyar a sus paisanos 

latinoamericanos del impacto que se genere por la pandemia de coronavirus. 

 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

“Nueva normalidad” en la República disfuncional 

Algo que ha marcado el desarrollo de la pandemia de Covid-19 en México, y que la 

volvió “diferente” al resto del mundo, fue la forma errática en que el gobierno federal 

enfocó desde un principio el problema, minimizando el grave impacto que tendría el 

nuevo virus en la salud y le economía del país y confundiendo advertencias y 

alarmas, tanto internas como externas, con una “conspiración” en contra del 

presidente y su 4T. 

Para cuando López Obrador y su gobierno reaccionaron y dejaron de decirle a la 

gente que “no pasaba nada, que el problema no era tan grave, que se exageraba y 

que ni el virus era tan letal”, las cifras de mexicanos contagiados y muertos subían 

con rapidez y las autoridades federales comenzaron a describir a un país que 

“estaba bien”, que “estaba preparado desde hace tres meses” y que no tendría 

mayores problemas. La realidad nos alcanzó y los llamados al aislamiento social y 

a la “sana distancia” surtieron efecto a medias y sólo la mitad de la población pudo 

acatarla ante las desigualdades sociales y la falta de civilidad y respeto por las 

normas que hicieron que en amplias zonas urbanas del país la movilidad siguiera 

como si no pasaba nada. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/latino-en-el-bm-para-al
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Gracias, Yesenia 

Un médico del turno de la noche llegó al filtro de Urgencias. No podía respirar. Cayó 

al suelo. Sus compañeros intentaron auxiliarlo. “No me toquen —dijo—. Estoy 

contagiado”. 

Una semana antes había llegado al hospital una paciente enferma de las vías 

urinarias. Muy pronto, sin embargo, presentó otros síntomas. Los síntomas 

del Covid-19. Antes de una semana murió. 

Aquel médico presentó molestias una semana después. Había sido contagiado. 

Cuando un segundo médico presentó los síntomas, el horror se extendió entre el 

resto del personal. 

Era apenas el mes de marzo y el monstruo empezaba apenas a mostrar la cara. En 

poco tiempo, los enfermos saturaban el área de Urgencias del Hospital Obregón, 

ubicado en la colonia Roma, en la Ciudad de México. 

 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Los gobernadores ganan terreno ante el presidente 

Después de un año para olvidar, en el que se desplomó aproximadamente 15 

puntos porcentuales, la popularidad del presidente López Obrador ha registrado en 

los últimos días un leve repunte. De bote pronto, podría parecer una gran noticia 

para Morena, de cara a las elecciones intermedias de 2021. Sin embargo, la 

popularidad de muchos gobernadores de oposición ha subido más que la del 

presidente, sobre todo porque han actuado con mano dura frente a la pandemia y 

eso lo ha valorado la ciudadanía. 

Tal resultado debería ser un factor de preocupación para el partido en el gobierno. 

Sobre todo porque la mayoría de los mandatarios estatales son de oposición y si 

eso se traduce en una eficaz operación política el próximo año, al presidente López 

Obrador se le puede complicar mantener la mayoría en el Congreso. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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CAPITANES 

  

Cambio de Piel 

Una compañía que le dio un giro a su planta de producción ubicada en San Juan 

del Río, Querétaro, es Farmapiel, que capitanea Ricardo Spínola, y que se ha 

especializado desde hace casi tres décadas en productos dermatológicos. 

 

A partir de la declaración de pandemia de Covid-19 en marzo pasado, la firma 

decidió convertir su planta de producción de semisólidos para comenzar a generar 

alcohol en gel. De hecho, logró donar más de 15 toneladas de este sanitizante a 

diversas instituciones de salud del País y entre sus planes está seguir haciéndolo. 

 

Su producto, fabricado bajo la norma al 70 por ciento de alcohol, resolvió 

necesidades urgentes, como las donaciones realizadas al Hospital Infantil de 

México Federico Gómez o el Instituto Nacional de Ciencias y Nutrición Salvador 

Zubirán, entre otros. 

Desde luego que las donaciones de gel son una parte de su producción, pues el 

resto va a las farmacias que satisfacen la alta demanda del mercado en esta 

temporada de pandemia. 

El fondo de capital privado EMX Capital, que llevan Rodrigo Fonseca y Joaquín 

Ávila, mantiene una participación mayoritaria en Farmapiel desde hace casi cinco 

años. 

 

La compañía es reconocida por su capacidad para desarrollar, fabricar y 

acondicionar productos dermatológicos, que hoy atienden a problemas como acné, 

fotoprotección, dermatitis, despigmentación, caída del cabello, regeneración 

epidérmica, cicatrización e hiperhidrosis. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-05-14/op180035?referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

DA LA IMPRESIÓN de que el gobierno federal decidió reiniciar la reapertura en los 

"municipios de la esperanza" porque tiene la esperanza de que en ellos no haya 

coronavirus. 

 

Y ES QUE, si se revisa la información oficial, resulta que -oootra vez- se están 

tomando decisiones a ciegas. Porque no es que se trate de pueblos mágicos a los 

que no entró el Covid-19, sino que prácticamente no se hicieron pruebas de 

detección en ellos. 

ASÍ QUE mientras al país le urge retomar la actividad económica, en lugar de 

hacerlo con pasos firmes y acelerados, habrá que hacerlo a tientas 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Nueva normalidad 

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró este 12 de mayo que "ya 

vamos a regresar a la nueva normalidad". Si bien la expresión parece una 

contradicción en términos, no hay realmente razón por la cual no se pueda proyectar 

hacia el futuro una normalidad distinta a la del pasado. Lo que sí es cuestionable es 

decir que vamos a "regresar" a algo que antes no existía. 

El término "nueva normalidad" no lo inventaron los políticos de la Cuarta 

Transformación. Lo han usado los especialistas de la Organización Mundial de la 

Salud y lo adoptó el gobierno español en su "Plan de transición hacia una nueva 

normalidad". Hoy lo retoma el equipo de López Obrador. 

Es sensato que el proceso de reactivación de la vida económica y social sea gradual 

y que empiece por municipios sin contagios, vecinos también de otros municipios 

sin contagios. Llamarles "municipios de la esperanza", sin embargo, muestra una 

vez más el deseo de sacar tajada política de la crisis. Es una alusión al partido que 

se promueve como "la esperanza de México" y al político que se conoció como "un 

rayito de esperanza". 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-14/op180025?pc=102
https://www.reforma.com/nueva-normalidad-2020-05-14/op180027
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  El camino de regreso. De acuerdo con los planes, volver a la nueva normalidad 

podría ser posible dentro de cinco días. Este regreso será imposible sin tenderle la 

mano a los mexicanos que han perdido empleo e ingresos, por ello, la dirigencia de 

Movimiento Ciudadano convocó a un debate nacional a fin de concretar el derecho 

de un ingreso vital durante la emergencia. Clemente Castañeda, coordinador 

nacional de MC, hizo un llamado a Morena para que en el Congreso se diseñe un 

plan integral de medidas para superar las consecuencias económicas de la 

pandemia. Sin embargo, reiteró que su partido se mantendrá firme en el 

denominado bloque de contención —PAN, PRD, PRI y MC— por una reforma 

presupuestal que quitaría atribuciones a los diputados. Es decir, quieren cambios, 

pero los bloquean. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Militares y seguridad: más de lo mismo 

Cinco gobiernos consecutivos, de Ernesto Zedillo a Andrés Manuel López Obrador, 

han involucrado a las Fuerzas Armadas en una tarea que no les corresponden ni 

ellas quieren: la seguridad pública. 

Esto se ha hecho como un atajo, para no tener que construir policías civiles 

eficientes y honestas. 

 

ALICIA SALGADO 

Unas aseguran vuelo, otras buscan concurso mercantil 

El martes pasado, Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, llegó a un acuerdo de lo 

más interesante con su socio canadiense desde 2012, Aimia Inc, que dirige de forma 

interina Phillip Mittleman, porque en un entorno de bajísima liquidez en los mercados 

y donde conseguir capital o crédito en el sector aéreo resulta muy difícil, logró un 

adelanto de 50 millones de dólares de los flujos futuros esperados de Club Premier 

y otros 50 millones de dólares en financiamiento a cambio de extender por 20 años 

más después del 2028, la sociedad que formaron en PLM. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1381852
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/militares-y-seguridad-mas-de-lo-mismo/1381841
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/unas-aseguran-vuelo-otras-buscan-concurso-mercantil/122753
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DAVID PARAMO 

Bolas de engrudo 

Algo verdaderamente raro le pasó a la 4T. Por la mañana publicaron dos versiones 

del Diario Oficial de la Federación. En una, que duró muy poco tiempo, se publicaba 

el acuerdo a través del cual se consideraría sectores prioritarios a las industrias 

automotriz, construcción y minería; sin embargo, poco después salió otra versión en 

la cual no estaba el texto. 

Fue tan grave el error, que la Secretaría de Gobernación tuvo que salir a decir que 

se habían equivocado porque habían puesto un borrador del acuerdo del Consejo 

de Salubridad General y que había dos diferentes versiones del DOF. De acuerdo 

con su versión, el error ya fue corregido y no existe ningún problema, pero se tuvo 

que esperar a la versión vespertina de esa publicación oficial para saber si el 

acuerdo estaba vigente o no. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Hoy entra en vigor la NOM-001-SCFI-2018 referente a Aparatos electrónicos-

Requisitos de seguridad y métodos de prueba, y el organismo NYCE, que comanda 

Carlos Pérez, será el primer certificador. Actualmente, el mercado de la electrónica 

va al alza. De acuerdo a datos de la consultora Persistence Market Research, las 

ventas anuales en los últimos años han alcanzado casi 2.9 mil millones de dólares 

en el mundo y se espera que se incrementen con los nuevos productos catalogados 

dentro del Internet de las Cosas, como dispositivos móviles inteligentes, 

electrodomésticos y sistemas de seguridad. Es así que la tecnología y las 

novedades en esta industria no paran. 

JOSÉ YUSTE 

Error en el DOF y presiones para la reapertura 

Con el acuerdo del Consejo de Salubridad General, tres industrias, automotriz, 

minería y construcción, iniciarían actividades el lunes 18 de mayo. 

Las tres industrias se preparaban para su reapertura. Sólo había que pasar un 

trámite, la publicación del acuerdo del Consejo en Diario Oficial de la Federación 

(DOF). 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/bolas-de-engrudo/122751
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/122750
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/error-en-el-dof-y-presiones-para-la-reapertura/122749
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MARICARMEN CORTES 

Confusión por la nueva normalidad 

La reapertura de la economía o nueva normalidad como la llaman en la 4T ha 

generado confusión tras la conferencia mañanera en la que se presentó el semáforo 

de reactivación en los estados con cuatro colores; rojo, en la que sólo se permiten 

actividades económicas esenciales; naranja, en la que se inician actividades no 

esenciales con restricciones; amarillo, en la que se eliminan restricciones, pero se 

mantienen para estaciones públicas; y verde, en la que se abren todas las 

actividades incluidas las escuelas con protocolos de sanidad. 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El trauma pospandemia y confinamiento 

Ayer en Palacio Nacional se anunció el cronograma oficial para volver a lo que 

llamaron Nueva Normalidad, cuando se atraviesa el momento más crítico y letal de 

la pandemia que nos ha enseñado que del virus no sabemos nada, solo que llegó 

para quedarse, y que nos ha recordado dramáticamente la fragilidad del ser 

humano, ya perdido en la arrogancia y en la ausencia de los valores elementales. 

Me gustó el nombre, Nueva Normalidad, porque como he insistido, la que vivíamos 

ya no volverá a ser y no sabemos en cuál ni cómo vamos a desembarcar cuando 

esta tormenta se despeje y nos permita avistar la nueva realidad, que no 

imaginamos cómo será ni cómo seremos nosotros mismos. 

TRASCENDIO 

Trascendió 

QUE el anuncio de la vuelta a la nueva normalidad terminó dejando más dudas que 

respuestas, incluso para los propios integrantes de la autoridad federal, y es que 

por la mañana del miércoles alguien en la Secretaría de Gobernación subió una 

versión “preliminar” al Diario Oficial de la Federación solo para bajarla horas 

después. 

Para colmo, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-

Gatell, se encargó de enredar más la disposición al afirmar que aún están definiendo 

las nuevas actividades esenciales que arrancarán el 1 de junio y deben alistarse 

desde el 18 de mayo. Lo bueno es que es “voluntario”. 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/confusion-por-la-nueva-normalidad/122752
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-trauma-pospandemia-y-confinamiento
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-trauma-pospandemia-y-confinamiento
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_60
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_60
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CARLOS PUIG 

Día 53: ¿por qué hacerle eso al Ejército? 

En 2011, en el momento pico de la violencia durante el sexenio de Felipe Calderón, 

el Ejército tenía movilizados a poco más de 50 mil elementos haciendo labores de 

seguridad pública. 

Estos se sumaban a los más de 20 mil policías federales de la Secretaría de 

Seguridad Pública, más una decena de miles de marinos. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Un gobierno sujeto a revisión constitucional 

La votación contra la llamada ley Bonilla nos recuerda lo mucho que le falta juzgar 

a la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre decisiones de este gobierno. 

Se diría, por la simple acumulación de fallos pendientes, que vivimos en una especie 

de provisionalidad constitucional. Están impugnadas ante la Corte, y ésta debe 

resolver si son constitucionales, las siguientes leyes recientes. 

 

CARLOS MARIN 

¿Otro gran crimen sin consecuencias? 

Por absurdo que parezca, quienes maquinaron la extinta ley Bonilla pueden quedar 

impunes, por más que hayan cometido un “fraude constitucional”, según lo definió 

el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar. 

Lástima, eso no está tipificado como delito. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-53-por-que-hacerle-eso-al-ejercito
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-53-por-que-hacerle-eso-al-ejercito
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/un-gobierno-sujeto-a-revision-constitucional
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/un-gobierno-sujeto-a-revision-constitucional
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/otro-gran-crimen-sin-consecuencias
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/otro-gran-crimen-sin-consecuencias
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CONFIDENCIAL 

La ausencia del canciller 

Lo que causó sorpresa en Palacio Nacional durante la presentación del plan 

progresivo para el reinicio de actividades fue la ausencia del canciller Marcelo 

Ebrard. Sobre todo porque hace poco fue nombrado coordinador operativo de la 

estrategia del gobierno federal contra la pandemia de Covid-19 y, por tanto, quien 

ideó el “semáforo” para la vuelta a la “nueva normalidad”. Y ya que hablamos de la 

Cancillería, el martes se dio a conocer que uno de los colaboradores más cercanos 

de Ebrard, el director de Comunicación Social de la SRE, Roberto Velasco, dio 

positivo al coronavirus. 

ENRIQUE QUINTANA 

Municipios de la esperanza, ¿país de desesperanza? 

Si existen ‘municipios de la esperanza’, ¿será que también existan municipios, 

estados y aun un país de desesperanza? 

La lista de los 269 municipios que podrán reabrir su economía a partir del 18 de 

mayo, que aún no se conoce al detalle de manera oficial, no va a estar caracterizada 

por localidades llenas de progreso y bienestar… sino todo lo contrario. 

 

DARÍO CELIS 

¿Quién va a pagar las rentas? 

La pandemia del Covid-19 y sus secuelas económicas arrasarán al sector 

inmobiliario comercial. Pero más a los negocios encajados en los aeropuertos, que 

por cierto son muchos. 

Una de las primeras medidas que adoptó la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT), que capitanea Javier Jiménez Espriú, fue la condonación de 

algunos pagos a las aerolíneas. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/la-ausencia-del-canciller
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/municipios-de-la-esperanza-pais-de-desesperanza
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/quien-va-a-pagar-las-rentas
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PABLO HIRIART 

El calderonazo de AMLO 

Mucha razón tuvo Jorge Luis Borges cuando dijo que “hay que tener cuidado al 

elegir a los enemigos, porque uno termina pareciéndose a ellos”. 

El lunes, el presidente López Obrador emitió un acuerdo para que las Fuerzas 

Armadas puedan realizar tareas de seguridad pública hasta el último año de su 

sexenio. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Reactivación desarticulada 

El plan de reanudación a una nueva normalidad del gobierno federal deja mucho 

que desear. Peor aún, no es un plan consensuado ni articulado con los gobiernos 

estatales, lo que significa que no es una iniciativa federal para ser aplicada en todo 

el país, sino un conjunto de guías normativas de cumplimiento discrecional. 

El mismo presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que no es una 

imposición para ningún estado o municipio, por lo que cada quien, en función de su 

autonomía, podrá acatar las medidas que decida. Una vez más, que cada quien se 

rasque con sus propias uñas. Y aténgase a las consecuencias. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Muertes por Covid-19: historias, no cifras  

“Este sábado, Michoacán registró el segundo deceso por coronavirus (Covid-19). 

Como periodista, así comenzaría una nota informativa, en las que predominan cifras 

y habitualmente suprimimos detalles como que era madre, hermana, esposa y 

abuela. 

“Pero esta vez no. Esta vez les voy a contar que la muerta número dos era una 

morena hermosa, de ojos y cabello negro, que era mi madre. Porque esta vez, la 

estadística lleva mi apellido”. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-calderonazo-de-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/reactivacion-desarticulada
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/muertes-por-covid-19-historias-no-cifras
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MACARIO SCHENTTINO 

Empleadores sacrificados 

En enero de este año había un poco más de un millón de empleadores registrados 

ante el IMSS. Ahí los llaman patrones, así es el lenguaje burocrático despectivo. 

Ese millón de empresas daba empleo a 20 millones 400 mil trabajadores. A ojo, el 

promedio es de 20 personas por empresa, pero no es una buena medición. En 

realidad, poco menos de un tercio de las empresas tiene apenas un trabajador, y 

otro tercio tiene hasta 5 empleados. Estas son las micro y pequeñas empresas que 

el gobierno decidió dejar a su suerte. Hay un treinta por ciento de sitios de trabajo 

que van de 6 a 50 empleados, que son medianas. Sumando todas las anteriores, 

hablamos del 95% de las empresas de este país. 

  

Pepe Grillo 

Un león en la mira 

El círculo se cierra. Esta vez parece que no habrá escapatoria. El IMSS anunció de 

manera oficial que rechazó los ventiladores que había comprado a León Bartlett, 

hijo de Manuel, director de la CFE. 

No sólo eso, la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, todavía 

convaleciente del Covid-19, salió a redes sociales a decir que no habrá impunidad 

en este caso. 

 

Federico Arreola 

El video de Durazo y la misión urgente de proteger ya al diario Reforma 

Supongo que no llevaba ninguna intención positiva filtrar en Twitter un video de 

Alfonso Durazo en el que este hombre habla del nuevo papel de las fuerzas 

armadas en tareas de seguridad pública. 

Al margen de lo anterior, es un hecho que resulta perfectamente legal –y sin duda 

lo más conveniente para todos– que tanto el Ejército como la Marina colaboren en 

el combate a la delincuencia organizada. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/empleadores-sacrificados
https://www.cronica.com.mx/notas-un_leon_en_la_mira-1153756-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/el-video-de-durazo-y-la-mision-urgente-de-proteger-ya-al-diario-reforma.html
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Bibiana Belsasso 

Morir de Covid o de hambre 

En Estados Unidos, con casi un millón y medio de contagios, más de 83 mil muertes 

por el Covid-19, y con la pérdida de millones de empleos, buscan regresar a la 

actividad económica. En México se ha anunciado que también se abrirán las 

actividades como las industrias de la construcción, la minería y la fabricación de 

equipos de transporte, que son consideradas actividades esenciales, entre el 18 y 

el 31 de mayo. 

Y es que es imposible para Estados Unidos empezar a operar estas industrias sin 

que trabajen también las mexicanas para no afectar la cadena de suministros; 

incluso en algunas industrias se ha dicho que puede ser un tema de seguridad 

nacional, ya que el cierre de varias empresas en nuestro país está afectando la 

cadena de suministros del Departamento de Defensa de la Unión Americana. 

 

Ángeles Aguilar 

Inversión extranjera de portafolio abandona el barco 

¡Vaya catarro!… El mundo cayó paralizado de cara a una de las mayores 

pandemias que ha enfrentado la humanidad en el último siglo. Con un total de 4 

millones 342 mil casos confirmados en el orbe y más de 295 mil muertes, el planeta 

en su conjunto se vistió de luto. 

En el caso de México existe un palpable subdiagnóstico, dado el acotado número 

de pruebas médicas. En total desde la llegada del Covid-19 al país, el promedio de 

análisis realizados por cada 100 mil habitantes es de 98, lejos de los 4 mil 44 de 

Italia, los 3 mil 490 de Suiza o los 275 de Colombia, de ahí el reducido número de 

contagios confirmados. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-morir-de-covid-o-de-hambre/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-inversion-extranjera-de-portafolio-abandona-el-barco/
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Arturo Damm 

Primeras consecuencias 

AMLO nunca entendió que no se trataba de rescatar empresarios sino de, en la 

medida de lo posible, que resultaría menor que la deseable, preservar puestos de 

trabajo y fuentes de ingreso, la mejor manera de ayudar a la gente, la mayoría de la 

cual no quiere vivir gracias a las dádivas del gobierno, sino del trabajo propio, que 

es lo que va con la dignidad de la persona: ser alguien productivo, no un mantenido, 

por más que la manutención se ofrezca en nombre de la justicia social, la igualdad 

de ingresos, la satisfacción de las necesidades, etc. 

Más allá de los 3 millones de préstamos, de 25 mil pesos, al 10 por ciento, que 

sirven de muy poco, el gobierno no solo no ayudó a la preservación de puestos de 

trabajo y fuentes de ingreso, sino que criticó las medidas que la iniciativa privada 

tomó para enfrentar el problema, y no puso atención a ninguna de las 68 medidas, 

propuestas del Consejo Coordinador Empresarial, destinadas a enfrentar el 

problema. Las primeras consecuencias negativas sobre el empleo, el ingreso y el 

bienestar de miles de familias ya están a la vista. 

 

Marco A. Mares 

México: ¿salud o economía? 

Cuando se registra el pico más alto de contagios del Covid-19 en México, y a 51 

días de que inició la jornada nacional de la sana distancia, el gobierno  anuncia el 

reinicio de actividades productivas; el regreso “a la nueva normalidad”. 

En el contexto de los severos estragos por la parálisis económica a la que obligó la 

pandemia mundial, reflejados en nuestro país, en la pérdida de 555,000 empleos 

sólo en el mes de abril; la caída de la producción industrial de 4.9% y la estrepitosa 

caída en producción, exportación y ventas en el mercado local de la industria 

automotriz, entre otros muchos indicadores negativos, el gobierno mexicano, 

decidió llevar adelante el reinicio sectorial de actividades productivas. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-primeras-consecuencias/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mexico-salud-o-economia-20200514-0007.html
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La Gran Carpa 

Equilibrista 

La Comisión de Igualdad de Género de la Cámara de Diputados exhortó a los 

gobiernos locales a cumplir y armonizar las leyes en materia de paridad. Pues en la 

reunión virtual se señaló que los congresos estatales tienen rezagos en su 

aplicación. 

 

Dinero 

La Secretaría de la Función Pública, el Instituto Mexicano del Seguro Social se sacó 

de la manga una historia increíble: le devolvieron los ventiladores pulmonares a la 

empresa Ciber Robotics Solutions, de la que aparece como responsable León 

Manuel Bartlett Álvarez, hijo del director general de la CFE. Este comunicado del 

IMSS es memorable por cuanto muestra que la chapucería es un mal inextinguible 

y pasa de un gobierno a otro aunque sean de signos distintos: Respecto de la 

información sobre la compra de ventiladores por el órgano de operación 

administrativa desconcentrada de Hidalgo, el IMSS informa: Derivado de la revisión 

técnica de los equipos, se determinó que no reúnen los requerimientos y 

características técnicas-funcionales acordadas en el contrato. Por lo anterior, el 

pasado día 8 de mayo se levantó el acta administrativa para la devolución de estos 

equipos, los que ya fueron entregados al proveedor. Al momento no se ha erogado 

ningún recurso por este contrato. El Instituto Mexicano del Seguro Social reafirma 

su compromiso con la transparencia en cada uno de sus procesos de adquisición y 

asegura que por ningún modo dará pie a actos de corrupción. Desde que el negocio 

se hizo público, era evidente que tratarían de darle una salida aparentemente lícita, 

lo cual no era imposible, aun si no se hubieran devuelto los equipos. No se trata de 

un problema legal, sino de moral pública. Con frecuencia el presidente López 

Obrador cita la Cartilla Moral del filósofo Alfonso Reyes. Este libro es un tratado 

sobre el respeto: el respeto que el ciudadano debe a su familia, a la ley, a su 

comunidad. La familia Bartlett ha faltado al respeto a la ley y la sociedad. Hizo un 

negocio millonario con equipo médico –aunque haya sido deshecho– cuando el 

pueblo mexicano llora a sus muertos. Anoche, la secretaria de la Función Pública, 

Irma Eréndira Sandoval, escribió este mensaje en Twitter: No habrá impunidad en 

el caso de los 20 ventiladores del IMSS Hidalgo. Avanzan nuestras investigaciones 

y los responsables serán sancionados. No fallaremos a nuestra responsabilidad 

histórica con la 4a. Transformación. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200514-0015.html
https://www.jornada.com.mx/2020/05/14/opinion/010o1eco
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Astillero 

Suena a una treta clásica para desactivar investigaciones y castigos a fondo: el 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se echó para atrás en la compra de 

ventiladores para Hidalgo que vendió León Manuel Bartlett al precio más alto hasta 

ahora pagado por las instancias del gobierno federal en esa materia, comparadas 

incluso con otras adquisiciones hechas el mismo día en esa misma entidad. 

El IMSS informó ayer que levantó un acta administrativa de Rechazo de Bienes por 

fallas, daños e incumplimiento de las características técnicas acordadas (la falta de 

pantallas táctiles en los aparatos) con el hijo del director de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE). No se había pagado ni un centavo al vendedor, aseguró el fallido 

comprador. El imaginativo desenlace se produjo días después de que un reportaje 

de Laura Sánchez Ley y Raúl Olmos, publicado por Mexicanos contra la Corrupción 

y la Impunidad (MCCI, patrocinado por Claudio X. González Guajardo), reveló que 

Cyber Robotic Solutions, empresa que tiene entre sus accionistas a León Manuel 

Bartlett Álvarez, había conseguido un oneroso contrato de 31 millones de pesos por 

veinte ventiladores. 
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Editorial 

La construcción de la nueva normalidad 

Durante la conferencia de prensa matutina de ayer, las autoridades federales 

presentaron la estrategia oficial de reapertura de las actividades sociales, escolares 

y económicas Regreso a la nueva normalidad. Al explicar las tres etapas en las que 

se divide el plan, la secretaria de Economía, Graciela Márquez, sostuvo que se debe 

seguir un camino gradual, ordenado y cauto para alcanzar los objetivos de la 

reapertura, centrados en la vida y salud con fundamento en los principios de la 

economía moral y productiva. Por su parte, el titular de Salud, Jorge Alcocer, 

recordó que en este momento nos encontramos en la parte crítica de la pandemia 

y confió en que el país saldrá fortalecido de ella siempre y cuando se siga 

observando la jornada de sana distancia hasta su conclusión dentro de 16 días. En 

este sentido, el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió que los medios de 

comunicación contribuyan a divulgar el plan presentado, pues los buenos resultados 

dependen de la actuación de la sociedad. 
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